
	  
	  

	  
ACTA	  REUNION	  	  

Comisión	  Nacional	  de	  la	  Carne	  Bovina	  
16	  de	  diciembre	  de	  2014	  

Duración	  reunión:	   De	  10:30	  a	  12:30	  
Lugar	  de	  reunión:	  	   Salón	  Torres	  del	  Paine,	  Teatinos	  40,	  piso	  5	  
Participantes:	   Autoridades:	  

• Claudia	  Carbonell,	  Directora	  de	  Odepa	  
• María	  José	  Etchegaray,	  Subdirectora	  de	  FIA	  

	  
Sector	  privado:	  

• Carlos	  Alfaro,	  Jorge	  Muñoz	  (Faenacar)	  
• Christian	  Arntz	  (Fedecarne)	  
• Ramón	  Werner	  ,	  Alexis	  Fuentes	  (Agrollanquihue/Fedecarne)	  
• Carlos	  González	  (Aprocarne	  Ñuble	  )	  
• Miguel	  Ponce	  (Achic)	  
• Carmen	  Gloria	  Soto,	  Harry	  Jürgensen	  (Afech	  A.G.)	  
• Ema	  Budinich	  (SNA)	  

	  
Sector	  público:	  

• Héctor	  Escobar,	  Ramiro	  Sanhueza	  (Minagri)	  	  
• Teodoro	  Rivas,	  Ema	  Laval,	  Romina	  Aguirre,	  Patricio	  Riveros,	  Víctor	  

Esnaola,	  Raúl	  Amunátegui	  	  (Odepa)	  
• Juan	  Enrique	  Moya	  (SAG)	  
• Fernando	  Acuña,	  Alejandro	  Buvinic	  (Direcon)	  
• Juan	  Jiménez,	  Rodrigo	  Polanco	  (Indap)	  
• Adrián	  Catrileo	  (INIA)	  
• Ignacio	  Briones,	  Javier	  Sáez	  (FIA)	  
• Patricia	  Fuentes,	  Gastón	  García,	  Julián	  Goñi	  (Corfo)	  

Tabla	  reunión:	   • Bienvenida	  y	  saludo	  de	  la	  Directora	  de	  Odepa	  
• Presentación	   de	   los	   participantes	   de	   la	   Comisión	   Nacional	   de	   la	  

Carne.	  
• Presentación	   de	   la	   Secretaria	   Técnica	   de	   la	   Comisión	   Romina	  

Aguirre	  (se	  adjunta	  presentación).	  
• Espacio	  de	  discusión.	  

	  
Contenido:	  
	  

1-‐ La	   Directora	   de	  Odepa	   da	   la	   bienvenida	   a	   la	   segunda	   sesión	   de	   la	  
Comisión	  Nacional	  de	  la	  Carne	  Bovina.	  Señala	  que	  la	  última	  reunión	  
de	   la	   Comisión	   Nacional	   se	   efectuó	   el	   9	   de	   junio,	   cuando	   se	  
establecieron	   cuatro	   subcomisiones	   de	   trabajo:	   mercado	   interno,	  
mercados	   externos,	   productividad	   y	   gestión	   y	   certificación	   de	  
exportaciones.	   Indica	   que	   durante	   el	   segundo	   semestre	   se	   han	  



	  
	  

efectuado	   una	   serie	   de	   reuniones,	   destacando	   que	   la	   subcomisión	  
de	   certificación	   de	   exportaciones	   tuvo	   un	   trabajo	   más	   intenso,	  
debido	  a	  que	  reúne	  los	  problemas	  que	  requieren	  una	  solución	  más	  
rápida.	  Esta	  instancia	  permite	  mostrar	  algunos	  resultados	  y	  avances	  
del	   trabajo	  de	   la	   Comisión	  Nacional.	  Hace	  mención	   al	   esquema	  de	  
trabajo	  de	  la	  Comisión,	  donde	  Odepa	  ha	  impulsado	  las	  instancias	  de	  
reunión,	  a	  la	  cual	  se	  han	  sumado	  otras	  instituciones,	  como	  el	  Comité	  
de	   Carnes	   Rojas	   de	   la	   SNA,	   que	   buscan	   colaborar	   en	   destrabar	   los	  
problemas	  del	  sector.	  	  

2-‐ Luego	  de	  las	  presentaciones,	  Claudia	  Carbonell	  da	  inicio	  a	  la	  agenda	  
propuesta,	  destacando	  el	  compromiso	  del	  Ministerio	  de	  Agricultura	  
con	  el	  sector.	  Además,	  menciona	  que	   los	  objetivos	  de	  esta	  reunión	  
son	   realizar	   una	   revisión	   de	   algunos	   resultados	   del	   trabajo	   de	   la	  
Subcomisión	   y	   de	   la	   Agenda	   Estratégica	   del	   sector,	   la	   que	   ha	   sido	  
definida	   en	   conjunto,	   para	   seguir	   avanzando	   en	   el	   desarrollo	   del	  
sector.	  	  	  	  

3-‐ Romina	   Aguirre,	   secretaria	   técnica	   de	   la	   comisión,	   entrega	   un	  
recuento	   de	   las	   reuniones	   efectuadas	   por	   las	   distintas	  
subcomisiones	  y	  de	   los	   temas	  abordados,	  así	   como	   también	  de	   las	  
actividades	   ejecutadas	   que	   se	   relacionan	   con	   las	   temáticas	   de	   las	  
subcomisiones.	   Además,	   la	   secretaria	   técnica	   presenta	   la	   agenda	  
estratégica	   para	   el	   sector,	   la	   que	   ha	   sido	   elaborada	   a	   partir	   de	   un	  
trabajo	   público	   –	   privado	   en	   las	   distintas	   subcomisiones.	   También	  
hace	   mención	   a	   otras	   actividades	   desarrolladas	   en	   torno	   a	   la	  
Comisión,	   como	   las	   actividades	   específicas	   con	   la	   Agricultura	  
Familiar	  Campesina	  y	   la	  Mesa	  Bovina	  de	   la	  Región	  de	  Magallanes	  y	  
de	  la	  Antártica	  Chilena.	  

4-‐ Claudia	  Carbonell	  (directora	  de	  Odepa),	  antes	  de	  iniciar	  la	  discusión,	  
solicita	  al	  SAG	  que	  comente	  más	  detalladamente	  los	  avances	  en	  las	  
temáticas	  que	  más	  preocupan	  al	  sector.	  

5-‐ Juan	   Enrique	   Moya	   señala	   que	   el	   SAG	   trabajó	   todo	   el	   segundo	  
semestre	   con	   los	   gremios	   para	   ir	   mejorando	   el	   sistema	   de	  
trazabilidad	   y	   exportaciones.	   En	   torno	   a	   la	   Comisión,	   se	   discutió	  
largamente	  cómo	  certificamos	  las	  exportaciones	  a	  los	  mercados	  que	  
no	   exigen	   mayores	   requisitos	   y,	   aparentemente,	   con	   la	   reunión	  
sostenida	   entre	   el	   Comité	   de	   Carnes	   Rojas	   de	   la	   SNA	   y	   el	   SAG,	   se	  
habría	  solucionado	  ese	  tema.	  	  
Mencionó	   que	   el	   otro	   tema	   relevante	   es	   cómo	   se	   avanza	   en	   el	  
sistema	   de	   trazabilidad	   y	   que	   la	   Normativa	   de	   trazabilidad	  
actualmente	  está	  en	   consulta	  pública.	   Tal	   fue	  el	   compromiso	  de	   la	  
última	  reunión	  en	  Osorno.	  Se	  esperan	  comentarios	  hasta	  el	  viernes	  
19	  de	  diciembre,	  de	  modo	  de	  acortar	   los	   tiempos	  como	  se	   solicitó	  
en	   la	   última	   reunión.	   Se	   recogerán	   los	   comentarios,	   para	   generar	  



	  
	  

una	  normativa	  más	  acorde	   con	   las	  necesidades	  actuales	  del	   sector	  
exportador.	  	  
En	   términos	   de	   mercados,	   se	   está	   organizando,	   para	   el	   mes	   de	  
enero,	   una	   misión	   a	   China,	   con	   el	   objetivo	   de	   destrabar	   los	  
problemas	  actuales.	  
En	  relación	  con	  los	  temas	  de	  capacitación,	  se	  está	  trabajando	  en	  un	  
programa	  de	  capacitación	  con	  los	  gremios.	  Se	  espera	  contar	  con	  un	  
calendario	  de	  capacitaciones	  para	  el	  próximo	  semestre,	   tanto	  para	  
productores	   ganaderos	   como	   médicos	   veterinarios	   acreditados.	  
También	   se	   ha	   trabajado	   con	   la	   Asociación	   de	   Ferias,	   para	   el	  
desarrollo	  del	  módulo	  de	  ferias.	  Se	  está	  a	  la	  espera	  de	  la	  validación	  
en	  una	  de	  las	  ferias	  asociadas	  a	  Afech	  A.G.,	  de	  modo	  que	  comience	  a	  
funcionar	  el	  próximo	  año.	  	  	  
Otro	  aspecto	  que	  menciona	  el	  Jefe	  de	  la	  División	  Pecuaria	  del	  SAG	  es	  
la	  necesidad	  de	  trabajar	  de	  manera	  coordinada	  en	  el	  próximo	  año,	  
para	   validar	   las	   modificaciones	   al	   programa	   de	   trazabilidad	   e	   ir	  
definiendo	   paulatinamente	   las	   exigencias	   a	   cumplir.	   	   	   Finalmente,	  
menciona	   el	   tema	   de	   las	   vaquillas	   a	   enviar	   al	   mercado	   chino.	  
Destaca	  el	  buen	  trabajo	  del	  SAG	  de	  la	  Región	  de	  Los	  Ríos	  y	  Los	  Lagos	  
y	  se	  espera	  que	  el	  25-‐	  26	  de	  diciembre	  se	  concrete	  el	  primer	  envío.	  
Comenta	  que	  es	  una	  experiencia	  nueva	  y	  que	  existen	  más	  envíos	  ya	  
programados.	   Complementando	   este	   punto,	   señala	   que	   existen	  
otros	   mercados	   que	   pueden	   ser	   interesantes	   para	   nuestro	   país,	  
como	  Indonesia	  y	  Tailandia,	  ya	  que	  demandan	  productos	  diferentes	  
a	   los	   que	   habitualmente	   se	   exportan	   y	   eso	   abre	   nuevas	  
oportunidades	  de	  negocios.	  	  	  

6-‐ Claudia	  Carbonell	  entrega	  la	  palabra	  a	  los	  asistentes.	  
7-‐ Harry	  Jürgensen	  señala	  que	  es	  importante	  colocar	  sobre	  la	  mesa	  de	  

trabajo	  la	  exportación	  de	  ganado	  en	  pie.	  En	  los	  próximos	  tres	  meses	  
se	   embarcarán	   25.000	   vaquillas,	   lo	   que	   es	   inédito	   en	   Chile.	   El	  
mercado	  de	  animales	  en	  pie	  es	  muy	  importante	  en	  el	  mundo;	  existe	  
un	  gran	  flujo	  comercial	  de	  animales	  entre	  los	  continentes.	  Gracias	  a	  
la	   apertura	   sanitaria	   de	   abril	   con	   China	   podemos	   comercializar	  
vaquillas,	   lo	   que	   ha	   generado	   un	   aumento	   en	   el	   precio	   de	   esta	  
categoría,	   proporcionando	   un	   ingreso	   adicional	   al	   productor	  
lechero.	   Señala	   que	   le	   gustaría	   que	   se	   considerara	   la	  
comercialización	   de	   teneros	   machos,	   ya	   que	   países	   del	   Mercosur	  
están	   comercializando	   y	   Chile	   tiene	   una	   condición	   sanitaria	  mejor.	  	  
Indica	  que	  existe	  interés	  de	  compra	  por	  parte	  de	  Indonesia,	  Turquía,	  
Rusia	  y	  Egipto.	  	  

8-‐ Juan	   Enrique	  Moya	   señala	   que	   con	   Turquía	   se	   está	   negociando	   el	  
certificado	   zoosanitario.	   Con	   respecto	   a	   Indonesia,	   indica	   que	   hay	  
interés	  por	  parte	  del	   SAG	  en	  abrir	   el	  mercado,	  pero	  ellos	   son	  muy	  



	  
	  

exigentes	  con	   los	  procedimientos	  de	   faena,	  ya	  que	  certifican	   faena	  
Halal.	  Harry	  Jürgensen	  agrega	  que	  esa	  complicación	  no	  existe	  para	  el	  
ganado	  en	  pie.	  

9-‐ Claudia	  Carbonell	  (Odepa)	  destaca	  el	  trabajo	  realizado	  por	  FIA	  en	  la	  
Región	   de	   Magallanes.	   Sobre	   este	   punto	   María	   José	   Etchegaray	  
(subdirectora	   de	   FIA)	   señala	   que	   la	   seremi	   de	   Agricultura,	   Etel	  
Latorre,	   ha	   liderado	   un	   proceso	   de	   confección	   de	   una	   Agenda	   de	  
Desarrollo	   Ganadero	   Bovino,	   que	   partió	   como	   un	   espejo	   de	   lo	  
realizado	  por	   la	  Comisión	  Nacional.	   Esta	   agenda	   contiene	  aspectos	  
de	  transporte,	  productividad	  y	  trazabilidad.	  	  

10-‐ Ignacio	  Briones	  complementa	  lo	  señalado	  por	  la	  subdirectora	  de	  FIA.	  
El	   trabajo	   en	   la	   Región	   de	   Magallanes	   se	   inició	   a	   mediados	   de	  
octubre	   y	   se	   realizaron	   en	   total	   8	   talleres	   con	   un	   total	   de	   15	  
reuniones	   y	   se	   formaron	   6	   mesas	   de	   trabajo:	   innovación	   y	  
tecnología,	   sanidad	   y	   transporte,	   mercado	   y	   comercialización,	  
Pabco,	   zona	   franca	   y	   transporte,	   donde	   participaron	   todos	   los	  
actores	   de	   la	   cadena.	   La	   agenda	   está	   en	   revisión	   y	   se	   espera	   que	  
esté	  lista	  a	  finales	  de	  diciembre.	  

11-‐ Christian	   Arntz	   señala	   que	   en	   estos	   últimos	   días	   se	   ha	   ido	  
despejando	   el	   tema	   de	   exportación	   y	   eso	   es	  muy	   positivo	   para	   el	  
sector,	  porque	  los	  precios	  han	  bajado	  y	  el	  mercado	  se	  ha	  visto	  bien	  
disminuido.	   Entonces	   existe	   la	   oportunidad	   de	   la	   exportación	   de	  
carne,	   y	   de	   agregar	   valor.	   La	   exportación	   de	   animales	   en	   pie	  
también	  es	  positiva,	  porque	  incide	  sobre	  el	  eslabón	  más	  vulnerable	  
de	   la	   cadena,	   como	   es	   el	   criancero.	   Sin	   embargo,	   genera	   una	  
complicación	   al	   resto	   de	   la	   cadena,	   pero	   a	   la	   vez	   produce	  
competencia.	  Además,	  menciona	  que	  no	  se	  ha	  hablado	  del	  mercado	  
interno,	   el	   cual	   está	   muy	   distorsionado.	   Señala	   la	   necesidad	   de	  
hablar	   sobre	   una	   campaña	   de	   promoción	   de	   la	   carne	   nacional.	  
Menciona	  que	  hasta	  el	  momento	  se	  han	  realizado	  esfuerzos	  aislados	  
y	   que	   es	   necesario	   unirse	   y	   realizar	   una	   campaña.	   Uno	   de	   los	  
primeros	   aspectos	   que	   debería	   destacarse	   en	   la	   campaña	   de	  
promoción	  es	  que	  la	  carne	  chilena	  es	  producida	  a	  pastoreo	  y	  	  no	  es	  
dañina	   para	   la	   salud,	   de	   acuerdo	   a	   los	   antecedentes	   con	   los	   que	  
cuenta,	  lo	  que	  permitiría	  levantar	  la	  prohibición	  de	  consumo	  en	  caso	  
de	   problemas	   de	   salud	   (colesterol	   y	   problemas	   cardiovasculares).	  
Incluso	  menciona	   que	   se	   podrían	   crear	   categorías	   de	   carnes	   extra	  
magras.	  

12-‐ Sobre	  este	  último	  punto,	   la	  directora	  de	  Odepa	  menciona	  que	  este	  
tema	   se	   abordó	   en	   la	   última	   reunión	   de	   Osorno,	   en	   la	   cual	   FIA	  
presentó	   un	   instrumento	   que	   permitiría	   diseñar	   una	   campaña	   de	  
promoción	   de	   la	   carne.	   Agregó	   que	   la	   campaña	   es	   de	  
responsabilidad	   del	   sector	   privado	   y	   que	   el	   sector	   público	   les	  



	  
	  

prestará	   el	   apoyo	   necesario	   para	   que	   se	   realice	   sobre	   la	   base	   de	  
argumentos	  demostrables.	  	  

13-‐ Carlos	  Alfaro	  menciona	  el	  tema	  de	  las	  estadísticas	  que	  se	  manejan	  a	  
nivel	  país.	  Señala	  que	  con	  el	  trabajo	  de	  limpieza	  de	  la	  base	  del	  Sipec,	  
la	  industria	  solicita	  tener	  acceso	  a	  datos	  a	  nivel	  comunal	  de	  la	  masa	  
ganadera.	  El	  otro	  punto	  relevante	  es	  el	  trabajo	  del	  INE	  con	  el	  Censo	  
Agropecuario	   2017.	   Considera	   que	   sería	   relevante	   que	   INE	  
consultara	   al	   sector	   privado	   sobre	   la	   información	   que	   debería	  
contener	   el	   censo	   y	   la	   orientación	   de	   algunas	   preguntas.	   También	  
menciona	  que	  sería	  relevante	  incorporar	  al	  INE	  en	  algunas	  mesas	  de	  
trabajo,	  para	  mejorar	  las	  estadísticas.	  	  

14-‐ Al	   respecto,	   Christian	   Arntz	   consulta	   si	   el	   SAG	   podría	   hacer	   un	  
aporte	   con	   la	   información	   recopilada	   de	   las	   declaraciones	   de	  
existencia	  de	  animales	  que	  los	  productores	  realizan	  anualmente.	  	  

15-‐ Claudia	  Carbonell	  (Odepa),	  respondiendo	  la	  consulta	  sobre	  el	  Censo,	  
señala	  que	  Odepa	  traspasa	  fondos	  al	   INE	  para	  el	   levantamiento	  del	  
Censo	   y	   que	   el	   próximo	   año	   comienza	   la	   etapa	   de	   consulta	   a	   los	  
gremios,	  con	  mesas	  de	  trabajo	  específicas	  para	   llegar	  a	  un	  acuerdo	  
en	  la	  información	  por	  levantar.	  

16-‐ Sobre	   este	   mismo	   punto	   Ema	   Laval	   (jefa	   del	   departamento	   de	  
Análisis	   de	   Mercados	   y	   Políticas	   Sectoriales)	   propone	   la	  
conformación	  de	  un	  grupo	  de	  trabajo	  y	  explica	  que	  el	  Censo	  recoge	  
mucha	  información	  general	  y	  no	  las	  particularidades	  de	  cada	  rubro.	  
Por	   lo	   tanto	   sería	   interesante	   aprovechas	   las	   encuestas	   específicas	  
que	  solicita	  Odepa	  a	  INE.	  

17-‐ Confirma	  Juan	  Enrique	  Moya	  que	  se	  está	  limpiando	  la	  base	  de	  datos	  
del	   Sipec	   y	   que	   existe	   un	   gran	   desafío	   para	   el	   próximo	   año	   de	  
manera	   que	   el	   SIPEC	   vaya	   entregando	   cifras	   de	   ganado	   de	   acurdo	  
con	  las	  declaraciones	  de	  existencias.	  

18-‐ Romina	  Aguirre	  menciona	  que	   se	   realizó	  un	   trabajo	   intenso	   con	  el	  
INE	   de	   manera	   de	   fortalecer	   los	   resultados	   de	   esas	   encuestas,	   ya	  
que	  la	  de	  Bovinos	  y	  Ovinos	  toman	  como	  marco	  muestral	  el	  Censo	  de	  
2007	  y	  no	  recogen	  información	  de	  explotaciones	  nuevas.	  

19-‐ Claudia	  Carbonell	  (Odepa)	  reitera	  que	  es	  necesaria	  la	  conformación	  
de	  un	  grupo	  de	  trabajo	  para	  afinar	  las	  estadísticas.	  Se	  conversará	  de	  
este	  tema	  con	  Bernabé	  Tapia,	  jefe	  del	  departamento	  de	  Información	  
Agraria	  de	  Odepa	  e	   invita	  al	  SAG	  a	  sumarse	  al	  grupo	  de	  trabajo.	  Al	  
respecto,	  Miguel	   Ponce	   señala	  que	  en	   general	   toda	   la	   información	  
se	  estima	  y	  que	  es	  necesario	  entregar	  datos	  duros	  y	  concuerda	  con	  
que	  el	  SAG	  maneja	  una	  base	  de	  datos	  con	  información	  importante.	  
Por	  ejemplo,	  sería	  útil	  poder	  disponer	  de	  la	  información	  de	  faena	  de	  
animales	   por	   las	   distintas	   categorías	   de	   animales	   de	   acuerdo	   a	   la	  
normativa	   de	   tipificación	   y	   condición	   sanitaria.	   Juan	   Enrique	  Moya	  



	  
	  

señala	   que	   el	   Servicio	   tiene	   que	   mejorar	   la	   retroalimentación	   de	  
información	   sanitaria	   desde	   el	   matadero	   a	   los	   predios,	   lo	   que	  
además	  fue	  una	  observación	  de	  la	  Unión	  Europea.	  	  

20-‐ Ema	   Budinich	   agradece	   el	   resumen	   de	   seis	   meses	   de	   trabajo	  
público–privado,	   y	   señala	   que	   es	   importante	   ser	   más	   precisos	   en	  
establecer	   obligaciones	   y	   plazos	   para	   ir	   mostrando	   resultados.	   Al	  
respecto,	   la	   directora	   de	   Odepa	   indica	   que	   esta	   institución,	   como	  
secretaría	   técnica,	   va	   a	   proponer	   un	   calendario	   de	   reuniones	   y	  
responsables	  de	  cada	  una	  de	  las	  actividades	  para	  ir	  avanzando	  y	  no	  
quedarse	  en	  resolver	  sólo	  lo	  urgente.	  

21-‐ A	   continuación	   Romina	   Aguirre	   muestra	   el	   link	   disponible	   en	   la	  
página	   web	   de	   Odepa	   con	   la	   información	   de	   las	   comisiones	  
nacionales	   y,	   en	   específico,	   de	   la	   Comisión	   Nacional	   para	   la	  
Ganadería	  Bovina.	  	  

22-‐ Harry	   Jürgensen	   consulta	   si	   es	   posible	   que	   vuelva	   el	   Programa	  
Desarrollo	   de	   Proveedores	   (PdP),	   para	   favorecer	   la	   adhesión	   de	  
predios	   al	   programa	   Pabco	   que	   permita	   aumentar	   la	   oferta	  
exportable.	  Menciona	  que	  se	  debe	  hacer	  un	  esfuerzo	  en	  2015	  para	  
aumentar	   los	   proveedores	   y	   evitar	   la	   distorsión	   comercial	   de	   la	  
venta	  de	  carne	  al	  detalle.	  	  

23-‐ Sobre	   este	   punto,	   Juan	   Enrique	   Moya	   comenta	   que,	   antes	   de	   la	  
visita	   de	   la	   UE,	   se	   contaba	   con	   1.500	   predios	   Pabco,	   pero	   la	  
exportación	  de	  carne	  provenía	  de	  129	  de	  ellos.	  En	  la	  actualidad	  gran	  
parte	  de	   los	   predios	   Pabco	  están	  dentro	  de	  ese	   grupo	  exportador.	  
Agrega	   que	   el	   incentivo	   para	   que	   los	   ganaderos	   adhieran	   al	  
programa	  es	  el	  precio.	  	  

24-‐ Al	   respecto	  Carlos	  Alfaro	   señala	  que,	  por	  una	  parte,	   cuesta	  mucho	  
establecer	   un	   PdP	   porque	   los	   ganaderos	   consideran	   que	   las	  
exigencias	   para	   la	   UE	   son	   muy	   altas.	   Segundo,	   Corfo	   solicita	   el	  
componente	  de	  innovación	  en	  la	  postulación	  a	  fondos	  de	  PdP.	  Pero	  
concuerda	   en	   que	   el	   programa	   es	   una	   buena	   herramienta	   para	  
utilizar	  la	  cuota	  UE	  y	  que	  los	  ganaderos	  que	  forman	  parte	  de	  un	  PdP	  
UE	  aumentan	  sus	  ingresos.	  	  

25-‐ Patricia	   Fuentes,	  de	  CORFO,	  agradece	   la	   invitación	  y	   señala	  que	   se	  
ha	  apoyado	  al	  sector	  con	  una	  serie	  de	  instrumentos	  y	  en	  los	  últimos	  
años	   se	   trabajó	   con	   el	   programa	  de	   difusión	   tecnológica	   (PDT),	   en	  
las	  regiones	  de	  Los	  Lagos,	  Aysén	  y	  Magallanes.	  Menciona	  que	  existe	  
un	   nuevo	   instrumento	   Corfo	   llamado	   Diagnóstico	   de	   Centros	   de	  
Extensionismo	   Tecnológico,	   que	   podría	   apoyar	   las	   necesidades	   de	  
mejorar	   los	   servicios	   de	   extensión,	   como	   se	   mencionó	   en	   la	  
presentación.	  Más	  detalles	  se	  encuentran	  en	  la	  página	  de	  Corfo.	  
Con	   respecto	   a	   los	   PdP,	   y	   en	   general	   para	   todos	   los	   programas	   e	  
instrumentos,	   se	   ha	   eliminado	   ese	   requisito	   de	   innovación	   y	  



	  
	  

actualmente	   se	   desea	   potenciar	   el	   desarrollo	   competitivo,	  
desarrollo	   productivo,	   fortalecimiento	   de	   capacidades	   para	   las	  
industrias	   primarias.	   El	   PdP	   sigue	   siendo	   para	   el	   sector	  
silvoagropecuario	   en	   general.	   Además,	   comenta	   que	   se	   pondrán	   a	  
disposición	  más	  instrumentos	  focalizados	  a	  nivel	  sectorial.	  	  

26-‐ Julián	  Goñi	  señala	  que	  están	  diseñando	  un	  nuevo	  programa	  llamado	  
Iniciativas	   de	   Fomento	   Integradas,	   que	   busca	   articular	   otros	  
instrumentos	  y	  dar	  más	  especificidad	  dentro	  de	  la	  cadena	  de	  valor	  y	  
territorial.	  	  

27-‐ Teodoro	   Rivas,	   tomando	   la	   agenda	   que	   en	   conjunto	   se	   ha	  
elaborado,	   invita	   al	   sector	   privado	   a	   tener	   una	   idea	   más	   clara	   de	  
hacia	  dónde	  quiere	   ir	   el	   sector,	   ya	  que	  existen	  muchas	  actividades	  
que	   se	   pueden	   desarrollar,	   pero	   es	   necesario	   tener	   una	   visión	  
estratégica	  y	  priorizar	  las	  brechas	  del	  sector	  que	  han	  levantado.	  	  

28-‐ Carlos	   González	   plantea	   la	   siguiente	   pregunta:	   ¿Cómo	   atraemos	   a	  
los	   productores	   para	   que	   se	   reintegren	   al	   programa	   Pabco?	   A	   su	  
juicio	  existe	  un	  problema	  en	  la	  cadena	  y	  que	  los	  sistemas	  crianceros	  
están	   desapareciendo	   en	   la	   provincia	   de	   Ñuble.	   Por	   lo	   tanto,	   es	  
necesario	   avanzar	   en	   generar	   una	   cadena	   más	   equitativa	   para	  
incentivar	  a	  los	  productores	  a	  incorporarse	  al	  programa	  Pabco.	  Éste	  
es	   un	   trabajo	  de	   los	   productores:	   a	   través	  de	   Fedecarne	   ver	   cómo	  
integrar	   al	   eslabón	   industrial	   y	   a	   las	   ferias	   ganaderas.	   Agradece	   la	  
conformación	   de	   la	   mesa	   y	   espera	   que	   se	   cumplan	   los	   plazos	  
establecidos	  para	  avanzar	  en	  el	  desarrollo	  del	  sector.	  	  

29-‐ Harry	   Jürgensen	  señala	  que	   la	   razón	  del	   retroceso	  ganadero	  de	   los	  
últimos	   veinte	   años	   es	   la	   pérdida	  de	   competitividad	   frente	   a	   otras	  
actividades	   agropecuarias,	   situación	   que	   ha	   llevado	   a	   una	  
disminución	  en	  la	  masa	  ganadera.	  Desde	  su	  perspectiva	  la	  apertura	  
del	   mercado	   de	   animales	   en	   pie	   haría	   subir	   los	   precios	   de	   los	  
animales	   y	   se	   generarían	   los	   incentivos	   para	   los	   ganaderos	  
crianceros.	  

30-‐ Christian	   Arntz	   señala	   que	   es	   necesario	   contar	   con	   la	   exportación,	  
porque	  ofrece	  alternativas	  y,	  finalmente,	  es	  el	  mercado	  es	  que	  va	  a	  
regular	  al	  sector.	  Indica	  que	  se	  debe	  hablar	  de	  negocios	  y	  mercados.	  

31-‐ Alejandro	   Buvinic	   comenta	   sobre	   el	   último	   Comité	   de	   Gestión	  
Conjunto	   de	   la	   Unión	   Europea,	   que	   se	   desarrolló	   el	   3	   y	   4	   de	  
noviembre,	   donde	   se	   abordaron	   temas	  pecuarios,	   como	  el	   Control	  
de	  Patógenos.	  Ya	  se	  presentó	  el	  programa	  que	  solicitaron	  y	  durante	  
el	   mes	   de	   enero	   se	   sostendrá	   una	   videoconferencia	   para	   retomar	  
este	   tema.	   Menciona	   que	   un	   avance	   importante	   fue	   el	  
restablecimiento	  de	  las	  confianzas.	  Con	  respecto	  a	  la	  cuota	  de	  carne	  
de	   vacuno	   de	   calidad	   superior,	   menciona	   que	   se	   ha	   insistido	  
bastante	  en	  obtener	  respuesta	  a	  la	  última	  carta	  que	  se	  envió	  a	  la	  UE	  



	  
	  

en	   septiembre	   de	   2013,	   ya	   que	   es	   una	   prioridad	   del	   Gobierno	  
obtener	   la	   cuota.	   Señala	   que	   la	   carta	   con	   los	   requisitos	   debería	  
llegar	  durante	  el	  mes	  de	  enero	  y	  que,	  de	  acuerdo	  a	   lo	   conversado	  
con	   Juan	   Enrique	   Moya,	   esos	   requisitos	   serían	   fácilmente	  
superables.	  

32-‐ Sobre	  la	  Cuota	  de	  Calidad	  Superior,	  Miguel	  Ponce	  menciona	  que	  se	  
desarrolló	   una	   norma	   adicional	   a	   las	   4	   que	   hay	   y	   es	   la	  NCh3275	   y	  
que	  ellos	   como	  Asociación	  han	   reclamado	  por	   la	  obligatoriedad	  de	  
una	   norma	   de	   tipificación	   de	   canales	   que	   se	   aplica	   a	   la	   venta	   al	  
detalle.	  

33-‐ Carlos	  González	  sugiere	  incorporar	  a	  los	  GTT	  a	  la	  agenda	  estratégica,	  
para	  fortalecer	  la	  transferencia	  tecnológica.	  	  

34-‐ Claudia	   Carbonell	   (Odepa)	   resalta	   que,	   con	   el	   trabajo	   realizado,	   se	  
cuenta	  con	  una	  estrategia	  y	  que	  para	  seguir	  avanzando	  es	  necesario	  
poner	  plazos	  y	  establecer	  prioridades.	  Espera	  continuar	   trabajando	  
con	  el	  mismo	  ritmo	  del	  2°	  semestre	  de	  2014.	  	  
Para	   finalizar,	   reitera	   el	   trabajo	   conjunto	   del	   Ministerio	   de	  
Agricultura	   con	   Corfo,	   específicamente	   en	   los	   programas	  
estratégicos.	   Y	   ahora	   con	   estos	   programas	   integrales	   lo	   ideal	   es	  
tener	   reuniones	   sectoriales	   para	   conversar	   sobre	   cómo	   avanzar	  
específicamente	  con	  algunos	  sectores.	  	  
Agradece	  la	  presencia	  de	  todos	  y	   los	   incentiva	  a	  retomar	  el	  trabajo	  
mancomunado	  en	  2015.	  
	  	  

Acuerdos:	  
	  

• Coordinación	  de	  reunión	  con	  Corfo	  (Odepa)	  
• Constitución	  de	  una	  mesa	  de	  trabajo	  para	  el	  tema	  de	  estadísticas	  
• Generación	  de	  un	  cronograma	  de	  reuniones	  (ODEPA)	  

	  


